

VALLORBE

4^E FORUM DE VALLORBE, UN PROJET COMMUNAUTAIRE POUR CHACUNE ET CHACUN

C'est dans une salle de paroisse remplie de participantes et participants que le 4^e forum de Vallorbe s'est ouvert samedi matin 14 mars 2009. La suite concrète d'une aventure qui a commencé en 2007 et qui a déjà vu les Vallorbiens se réunir plusieurs fois pour définir, délimiter et commencer de mettre en œuvre une politique pratique dans le cadre d'une action baptisée du label général méthodologique «Quartiers Solidaires», dont l'idée a d'ailleurs été primée par la Fondation Leenards.

Une initiative que l'on doit en premier lieu à Pro Senectute Vaud, mais qui a le soutien complet des autorités locales, ainsi que de l'Entraide familiale et du Foyer des Fontaines. Et c'est d'ailleurs par un très court mot de bienvenue de Claude Magnenat, président du Conseil communal que les travaux ont commencé, après un café sympathique et convivial.

Même si la moyenne d'âge des participants n'était plus de 20 ans, il est important de noter que le cadre général du projet ne concerne pas que les anciens. L'objectif principal est de développer des solidarités à l'intérieur de la cité, en favorisant des échanges interpersonnels et intergénérationnels en particulier dans le cadre d'activités spécifiques qui actuellement manquent à Vallorbe, ou dont l'accessibilité et l'organisation ne sont pas encore usuelles.

Le projet dans son ensemble et les forums organisés sont animés et vécus au travers d'un groupe de coordination, qui se rencontre un peu plus d'une fois par mois au Foyer des Fontaines. Et c'est ce groupe notamment qui a commencé en 2007 à sonder les habitants, pour s'apercevoir que les Vallorbiens sont attachés à leur village, que certains ont de la peine à se déplacer, que la famille joue encore un rôle très important au niveau des transports ou des repas et que la quasi-totalité des personnes interrogées parlent d'un entourage local plutôt solidaire, mais dans lequel il est essentiel d'oser faire le premier pas, d'oser demander.

Sur le terrain et en permanence aux manettes se trouvent, en plus des volontaires et bénévoles, deux animatrices professionnelles de proximité, Marlon Zwygart et Gordana Jovanovic.

Et des réalisations concrètes ont été mises en place depuis 2007. En effet, après environ un an de travaux préparatoires et de défrichage, plusieurs groupes d'activités sont actuellement en place : un groupe de marche, un groupe de pétanque, les «coups de fourchette», un groupe de repas pris en commun régulièrement et préparés par une équipe de bénévoles, une «Cafés du dimanche» dont le but est d'assurer de la convivialité lors du jour de la semaine qui semble porter le plus de solitude.

Il existe aussi depuis le début de cette année un groupe de communication, dont l'une des tâches est l'accueil des nouveaux habitants. Il est vrai que lorsqu'on débarque dans un nouvel environnement, il n'est pas-toujours facile de savoir ce qui existe, ce qui n'existe pas et pour apprendre un peu sur les usages locaux. Bien sûr chaque nouvel arrivant reçoit une série de formulaires et de papillons, mais il a semblé aux animateurs de ce groupe que ces papiers nombreux ne remplaçaient pas une petite visite. Ce qui se fait donc systématiquement depuis le début de l'année. Et sans tomber dans la paranoïa des «fiches», ces visites permettent aussi de savoir quels sont les besoins futurs ? nouveaux arrivants, et aussi les compétences, qualités et dons qui pourraient être mis à la disposition de la collectivité.

La journée de samedi était notamment destinée à prendre position et formellement à voter pour la mise en œuvre de nouveaux projets. C'est ainsi qu'un groupe de marche local (inténeur de la localité) verra le jour, que les relations familiales et intergénérationnelles seront étudiées pour être améliorées, que des projets culturels seront mis en œuvre dans la mesure des possibilités. Une carte de membre fera aussi son apparition, comme une sorte de «passport Vallorbiens» qui permettra aux participants, déjà en premier lieu, de constater qu'ils font effectivement partie d'une communauté qui se veut solidaire.

De nombreuses autres idées sont déjà référencées, mais toutes ne peuvent pas être mise en place simultanément. Il ne fait cependant guère de doute que la vivacité de ceux qui participent à ce projet global et l'aide des animatrices professionnelles fait que Vallorbe pourra rapidement être prise comme exemple de mise en œuvre réussie du concept de Quartiers Solidaires.

Contacts : Marlon Zwygart, animatrice de proximité, tél. 079 722 16 24
Gordana Jovanovic, animatrice de proximité stagiaire tél. 076 502 64 29

Alain Robert
(texte et photo)



Les idées de projet